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1 Basis-Formen der ersten Lektionen  

Deklination 

O-/A-Deklination  

O-Deklination (ὁ κόσμος, τὸ ἄστρον) A-Deklination (ἡ ψυχή, ἡ χώρᾱ, ἡ δόξᾰ - ειρ-Regel beachten!)  

Sg Pl  Sg Pl 

-ος / -ον -οῐ / -ᾰ  -η /-ᾱ / -ᾰ -αῐ 

-ου -ων  -ης / -ᾱς -ῶν 

-ῳ -οις  -ῃ / -ᾳ -αῑς 

-ον / -ον -ους / -ᾰ  -ην / -ᾱν / -ᾰν -ᾱς 

Aufbauen:  

Komparation der Adjektive: -ος, -η/-ᾱ, -ον  ||  -τερος, -τέρᾱ, -τερον  ||  -τατος, -τάτη, -τατον 

Komparation des Adverbs:  -ως  ||  -τερον  ||  -τατᾰ. 

Artikel Relativpronomen – immer mit Akzent und Behauchung! 

Sg Pl  Sg Pl 

ὁ  ἡ τό οἱ αἱ τά  ὅς ἥ ὅ οἵ αἵ ἅ 

τοῦ  τῆς τοῦ  τῶν  οὗ ἧς  οὗ  ὧν 

τῷ τῇ τῷ τοῖς ταῖς τοῖς  ᾧ ᾗ ᾧ οἷς αἷς οἷς 

τόν τήν τό τούς τάς τά  ὅν  ἥν ὅ οὕς ἅς ἅ 

Aufbauen: die Demonstrativpronomina οὗτος, ὅδε, ἐκεῖνος. 

3. Dekl ination 

Maskulinum / Femininum Neutrum 

Sg Pl  Sg Pl 

-ς / Dehnstufe -ες  - -ᾰ 

-ος -ων  -ος -ων 

-ι -σι(ν)  -ι -σι(ν) 

-ᾰ -ᾰς  - -ᾰ 

Αυfbauen:  

Guttural-, Labial-, Dentalstämme: ὁ φύλαξ, ὁ γύψ, ὁ/ἡ παῖς 

ν-, ρ-Stämme: ὁ κύων, σώφρων (Adjektiv), ὁ ἀνήρ, ὁ πατήρ, ὁ ῥήτωρ 

οντ-Stämme: ὁ λέων, Partizip Präsens Aktiv (Nom. Sg. mit Dehnstufe) 

αντ-Stämme: πᾶς, Partizip Aorist Aktiv (Nom. Sg. mit ς) 

 

Indefinitpronomen: irgendwer  Fragepronomen: wer? Personalpronomen der 1. und 2. Person 

Sg Pl  Sg Pl  "ich" "du" "wir" "ihr" 

τις, τι τινές, τινά  τίς, τί τίνες, τίνα  ἐγώ σύ ἡμεῖς  ὑμεῖς  

τινός τινῶν   τίνος τίνων   (ἐ)μοῦ σοῦ ἡμῶν ὑμῶν 

τινί  τισί(ν)   τίνι  τίσι(ν)   (ἐ)μοί σοί ἡμῖν ὑμῖν 

τινά, τι τινάς, τινά   τίνα, τί τίνας, τίνα   (ἐ)μέ σέ ἡμᾶς  ὑμᾶς  

Enklitisch, d.h. es steht sehr oft Immer mit Akut auf der  μου, μοι, με und σου, σοι, σε sind oft enklitisch. 

gar kein Akzent. ersten Silbe!  

Sigma-Regeln: 

β, π, φ (Labial) + σ -> ψ 

γ, κ, χ  (Guttural) + σ -> ξ 

δ, τ, θ  (Dental) vor σ entfällt 
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Konjugation 

Präsensstamm und starker Aorist Aktiv/Medium  

 Aktiv Medium-Passiv 

Indikativ Präs. Imperf. Präs. Imperf. 

-ω 

-εις 

-ει 

-ο μεν 

-ε τε 

-ουσι(ν) 

-ο ν 

-ε ς 

-ε(ν) 

-ο μεν 

-ε τε 

-ο ν 

 

 

 

 

-ο μαι 

-ῃ / -ει 

-ε ται  

-ό μεθα  

-ε σθε 

-ο νται  

 

 

 

 

-ό μην 

-ου   <* -ε σο 

-ε το 

-ό μεθα 

-ε σθε  

-ο ντο  

Imperativ -ε 

-ε τε 

-ου 

-ε σθε Infinitiv -ειν -ε σθαι 

Partizip -ων,  -ο ντ ος… 

-ουσ ᾰ,  -ούσ ης… 

-ον,  -ο ντ ος … 

-ό μεν ος 

-ο μέν η 

-ό μεν ον 

Einige Formen des starken Aorist haben abweichende Betonung: λαβών, λαβεῖν, λαβοῦ, λαβέσθαι. 

Schwacher Aorist  Akt iv/Medium 

 Aktiv Medium 

Indikativ -σᾰ -σά μην 

-σᾰ ς -σω                         < *-σα σο 

-σε (ν) -σᾰ το 

-σᾰ μεν -σά μεθα 

-σᾰ τε -σᾰ σθε 

-σᾰ ν -σᾰ ντο 

Imperativ -σον 

-σᾰ τε 

-σαι 

-σᾰ σθε 

Infinitiv -σαι -σᾰ σθαι 

Partizip -σᾱ ς,  -σᾰ ντ ος… 

-σᾱ σ ᾰ,  -σά σ ης… 

-σᾰ ν,  -σᾰ ντ ος… 

-σά μεν ος 

-σᾰ μέν η 

-σά μεν ον 

Aufbauen: Gutturαl-, Labial-, Dentalstämme (λέγω – ἔλεξα, βλέπω – ἔβλεψα, νομίζω – ἐνόμισα).  

εἰμί  

 Präsens Imperfekt  
 

 

 

 

 

 

 

 

Indikativ   εἰ μί ἦ ν  

εἶ ἦ σθα  

ἐσ τί(ν) ἦ ν  

ἐσ μέν ἦ μεν  

ἐσ τέ ἦ τε  

εἰ σί(ν) ἦ σαν  

Imperativ ἴσ θι 

ἔσ τε 

 

Infinitiv εἶ ναι  

Partizip ὤν,  ὄ ντ ος… 

οὖσ ᾰ,  οὔς ης... 

ὄν,  ὄ ντ ος… 

 

 

Das Partizip von εἰμί sieht genauso aus wie 

die Endungen des Partizip Präsens Aktiv. 


